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张晓山：关于“云安模 式”的几点 认识 ( 2 0 1 0 - 1 1 - 2 2 )
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非常感谢主持人给我这么一个机会，云安模式遗憾的是没有到现场去，昨天来了以后看了一下材料，包括今天上午听了一些相关的

专家介绍了一些情况，我还是有一点了解了。我曾经也有好几次机会可以到这个地方来，遗憾的是由于工作的关系一直没有到这个地方深
入实践看一看，这次有这么一个机会就云安模式做一个发言和点评，从材料这个角度看，包括听了专家点评有这么几个方面的看法： 

第一，云安在农村改革方面确确实实有一些大胆的设想，有一些大胆的创新。从此就引发了我的一些看法，一是我们为什么要改
革？实际上为什么要改革恐怕是从两个层面来的，1、发展到底了这个阶段，在很多领域我们必须通过改革来促进我们的发展。这份材
料，包括云浮的文件，包括云安的文件，我们都能发现，从农村经济发展的角度来看，尤其是从传统农业向现代农业转化的角度来看，确
确实实已经到了不在一些相关重要领域，相关的体制机制上去寻找出路的话，实际上发展是受到制约的。比如说土地，我们都知道农民以
土地为安，但是在小块土地上他是无法生存的，或者是不能通过小块土地来发家致富的。土地在广东非农产业高速发展的状况下，小块农
业怎么样变为大块？五中全会提出要规范化、节约化、标准化、专业化，要实现这“四化”，土地方面我们现在怎么样在家庭承包的基础
上实现土地有限规模的无限扩张。在中国人均土地1.38亩，从家庭这个角度来讲，一个农户家7.35亩地，这并不是说没有拓展的余地，我
老是讲一个观点，日本、韩国也是小规模的土地，不能讲日本、韩国的农业不是现代农业吧？我们不能说动不动就是美国的一个农场。 

今天我们怎么样有限的土地上不断的扩张，土地规模的形成就有一个改革的问题，土地的产权问题、承包经营权的问题，这从来都
是两个权力而不是一个权力，承包权和经营权是两个权力。我们强调承包经营权更主要是讲承包权的程序不变，经营权带来的收入不变，
也就是说经营权是可以交易的，这就是一个改革的问题。比如说土地承包经营权怎么交易？包括一些专家，包括一些部门对这个看法，认
为承包经营权交易之后农民失去土地之后很难办，会造成社会不稳定。这里面就有一个改革的问题，这个改革是发展中的改革，这是其
一。 

2、农业组织化。我们老是讲组织化，如果1978年更多的是分散经营，由集体经营向家庭经营转换，我们现在已经到了在家庭承包的
基础上怎么样提高农民的组织化程度。到中山、东莞去，有很多也是外面的农民，也就是说农民异地经营之后，干的都是农业的活，他到
这儿来是利用了别人的或者是别人转让给他的经营权来从事农业，这里面有土地的问题，也有组织的问题。比如说在承包的基础上，各类
的服务已经变成了一个很深层次的问题。社会化怎么进入这个领域？有没有改革？ 

而这个社会化服务是非常必须的。我们讲规模经营，有生产规模，也有服务性的规模，原来一家一户不能叫专业设，现在通过一个
组织为一百个农民服务，为一千个农民服务，你说个规模不叫规模化吗？我们的标准化、规模化实际上是要在这个规模上去实现。养殖的
规模也是规模，社会化的服务也是规模，我上午讲到了，我们全世界范围内创造了一个跨区域的机械化收割模式，这里面就是一个组织化
程度的改革问题。除了刚才专家讲到的专业合作社的发展，除了专业合作社的发展以外，包括社会组织的发育都在不断的发展。 

3、金融改革。在县域的范围内，从市的范围内，从金融体制的设置来讲，在一个县，在一个市的范围内还是比较受到约束的，但是
大家注意到没有？五中全会明确提出来，努力支持发展以县为单位的主业，县域的叫社区银行，这是一个举措。第二个举措是农民如果在
经济活动过程中，在专业合作组织的发育过程中，如果有资金付诸行为，这个资金付诸行为能不能得到承认也是一个改革。我上午讲，经
过银监会批准的去年172家，今年是243家，也就是说金融机构出面组建的这些组织按照这些速度，10年、20年也不可能全国覆盖，因为中
国有600多个中等城市，有3.9万个乡镇，我们说每一个乡镇要有一个农民的资金付诸组织，按照这个速度就很麻烦。现在我们遇到的最大
的政策障碍就是没有得到法律的保障，也就是说在法律上是不合法的。现在各个地方就没有因此就不搞，每一个乡镇部门都有一个资金付
诸，它们得到了乡镇政府的支持，省里面的金融办是支持的。我的意思是说如果我们不能在正规金融系统有所发育，那么在非正规金融系
统我们能不能有所创新，这种非正规金融系统的创新就一定要得到政府的大力支持。 

4、保险的发展。保险跟金融的问题是一样的，对于云安来讲，什么保险产品，什么品种，什么产业最需要保险。区域性政策，对于
广西来说糖业能不能搞起来，对于云安来讲，制约你发展最大的产业是什么，这个产业恐怕要有金融的支撑才能让它有发展的基础。所
以，发展和改革在一个县、在一个市是非常具体的问题。 

转变方式引发的问题。资源节约利用，比如说小水利的问题，这些都属于资源节约利用，生态环境的问题。比如说西北地方缺水，
小水利的管控问题也是资源节约利用的问题。那么是不是可以到户，到一个社区，到一个合作社，这里面也有一个改革的问题。云安在转
变发展方式的前提下，包括农业工人的拓展也一定会有一些制约的瓶颈，针对这些瓶颈改革我认为是我们需要高度关注的。改什么，为什
么需要改。第二，怎么改。我们改革不是目的，改革是手段，目的是促进发展。发展不是生产搞上去就行了，生产搞上去是一方面，更重
要的是我们的生活水平要提高。在这个过程中，在现代农业发展过程中支柱产业的拓展、功能的拓展，在改革过程中都有一些关键性的理
论，哪些是制约你的，是土地问题还是组织化程度的问题还是金融信贷问题还是保险问题，或者是城乡统筹的资源要素的优化配置的问
题，哪些是关键，哪些是薄弱环节。我希望有关部门，包括我们的政府要梳理一下，我的意思是不要全面开花，要重点突破。第三，如何
推进。 

我想大概有几个原则要把握：第一，县域经济发展首要考虑的关键是改革，但是不要为改革而改革。第二，农民自愿原则。第三，
政府要有所作为。我们的农业为什么能够连续7年丰收，政府的行为至关重要。为了抗拒自然灾害，从年初到年底国务院专题研究农业农
村问题，没有哪一个部门，没有哪一个产业有这样，这个行为至关重要，也就是政府怎么样发挥好它的引导作用。第四，循序渐进，不要
急功近利。改革尤其是在关键环节的改革要摧毁旧的体制，所以一定要因地制宜。从最现实的需要出发，从农民的自愿出发，从政府部门
有所作为出发。 

   
我就讲到这里，不对之处请批评指正。 
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